

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción y de Administración dirijese al compañero **Lorenzo Bisbal**.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 92

AÑO XXIII NUM. 1.085  
Palma de Mallorca 15 de Diciembre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

# Baleares

## Convocatoria

La Federación de Sociedades Obreras convoca a una reunión pública que tendrá lugar el próximo domingo día **17** a las **5** de la tarde, en el **Salón de actos de la Casa del Pueblo** en la cual el compañero **Lorenzo Bisbal**, delegado que ha sido al CONGRESO celebrado en Madrid por la «UNIÓN GENETAL DE TRABAJADORES», explicará las impresiones que le han producido las deliberaciones de dicha Asamblea nacional de la UNIÓN.

Quedan convocados al acto, en particular, UNIÓN DE CURTIDORES y UNIÓN CERILLERA, además las entidades adheridas a la Federación.

EL COMITÉ

## LOS LIBERALES EN EL PODER

Hace un año, cuando toda España estaba convertida en una inmensa mazmorra inquisitorial; cuando impunemente y bajo el amparo y protección de autoridades y de otros poderes constituidos se asesinaba a los obreros en las calles de Barcelona; cuando la «ley de fugas» y las deportaciones por carretera y las prisiones de orden gubernativa y la suspensión del Jurado y otras monstruosidades por el estilo estaban a la orden del día; cuando, en fin, nuestro país estaba envuelto en las neblinas de un reaccionarismo brutal y perverso, sin existencia de derechos jurídicos, sin ciudadanía, sin seguridad personal, sin civilización, en una palabra, hubiera sido gallardo, y digno de tenerlo en cuenta las extremas izquierdas, el que los liberales, haciendo honor a sus principios, hubiesen hecho un esfuerzo para arrancar el Poder de manos de los conservadores que lo envilecían y denigraban. Entonces el cambio político hubiera tenido su fundamento ideológico, razones de liberalismo, de civilidad y de decoro nacional lo hubiesen determinado.

Mas ahora ¿qué motivos, que fundamento ha tenido la subida de los liberales al Poder? ¿Que necesidad han venido a llenar? Solamente una; salvar a la monarquía. Es decir, salvar al régimen causante de todos los males de España, precisamente en el momento en que se cala envuelto en el torbellino de sus propios pecados.

El desasite de Annual iba a tener su

justo epílogo en el Parlamento; la monarquía se venía abajo. Los conservadores, después de haberse servido de ella para todos sus menesteres, la dejaron desamparada en el momento de mayor peligro. Su huida del gobierno para no liquidar las responsabilidades de Marruecos, o más bien para eludir las, ya que a algunos de sus primates alcanzaban y no había medio de ocultarlo al país, comprometió de tal modo a la Corona que estuvo a punto de convertirse en un montón de escombros. No ocurrió así porque los liberales, que no supieron hacer nada por la libertad constitucional durante tres años, se apresuraron a recoger el poder abandonado únicamente para servir al rey, no al país.

Como monárquicos es lógico que los liberales sirvan a su rey; pero creemos más lógico que como liberales sirvan a la libertad, cosa que aún no han intentado hacer en España. ¿Lo intentarán ahora? Puede que quieran simularlo, más no creemos que realicen nada positivo, pues aún cuando el elemento meliquadista nos inspira un poco de confianza, ésta se desvanece enseguida cuando pensamos en Albuermas y Romanones.

Que de todos modos estamos más satisfechos de que gobiernen los liberales que los conservadores, no hay que decirlo. Solamente el nombre de liberal, cuando no es estímulo o garantía de progreso al menos sirve de freno

a las concepciones y actitudes regresivas.

Conste pues que preferimos los liberales a los conservadores, pero conste también que si no esperamos nada de estos últimos tampoco de los otros esperamos mucho, máxime cuando han subido al Poder únicamente: por razones de monarquismo y no por altos motivos de dignidad liberal.

Claro que esto no implica para que,

sean cuales fueren los motivos que les han llevado al gobierno, hagan desde él labor liberal y beneficiosa para el país, que la necesita y la reclama con urgencia. Pero esta esperanza no halla asiento en nuestro pecho, pues el pasado de los liberales españoles es un mal augurio de optimismo. Ojalá pronto veamos hechos realizados por este gobierno que nos hagan cambiar de opinión.

## CARTA ABIERTA

A los compañeros Mateo Soler, de Manacor, Andrés Llaneras, de Felanitx, Vicente Miquel, de Artá, José Terrasa, de Capdepera, Monserrat Parets, de Lluchmayor, Bartolomé Más, de Marratxí, Andrés Poll, de Binisalem, Bartolomé Horrach, de Santa Marfa, Andrés Rotjer, de Alaró, Rafael Crespi, de Santa Eugenia, Guillermo Villalonga, de Lloseta, Jaime Ripoll, de Sóller, Salvador Castells, de Buñola, Tomás Seguí, de Esporlas, Miguel Rayó, de Inca y Jaime García, de Palma.

Estimados camaradas: Me dirijo a vosotros por medio de la presente carta abierta para ahorrar así trabajo y gastos en cartas para cada uno.

El objeto que me anima consiste solamente en lanzaros una iniciativa que la juzgo interesante para nuestras ideas en el presente momento político. Ella consiste en lo siguiente:

Como sabéis, en nuestro país ha habido un cambio político que indudablemente determinará en breve unas elecciones generales, sobre las cuales conviene que todos los compañeros y organizaciones que seguimos o nos inspiramos en los principios y táctica del Partido Socialista nos pongamos de acuerdo con tiempo y tomemos las debidas orientaciones. Sea cual fuere la conducta que en Mallorca adoptemos ante las mencionadas elecciones de diputados, que, desde luego, no deberá apartarse nunca de los principios socialistas, esa conducta ha de ser acordada, unánimemente o por mayoría, por todas las fuerzas positivas de la isla con que cuentan nuestras ideas. La cuestión es evitar que llegue el día de la lucha y nos encontremos, como otras veces, sin saber que hacer por no haber habido quien se cuidara de preparar las cosas con la debida anticipación. De ahí que me dirija a vosotros por consideraros elementos influyentes en vuestras organizaciones o entre los amigos que aun sin ser militantes aceptan nuestras ideas, para proponeros, si os parece bien la idea, que planteis a los compañeros de vuestras respectivas localidades la conveniencia de celebrar una Asamblea en la que, asistiendo representación de todos los núcleos, pequeños o grandes, que en los distin-

tos pueblos de la isla aceptan las normas políticas del Partido Socialista, se cambien impresiones para coordinar esfuerzos y marcar el rumbo a seguir.

¿No creéis, camaradas, que la citada Asamblea daría unos resultados excelentes ya que pondría en contacto a todas las hoy disgregadas huestes socialistas de Mallorca y las permitiría una más sólida organización futura y una mayor eficacia en las luchas electorales, ya fuesen estas generales o de carácter local, aunque principalmente en las primeras? Seguro estoy de que si todos los compañeros a quienes cito en la presente se toman con interés el asunto, la Asamblea se celebrará y de ella saldrán resultados muy halagüeños para la causa socialista. Por de pronto en las próximas elecciones de diputados a cortes podríamos afirmar una personalidad socialista en Mallorca que en luchas futuras se hiciera respetar y temer por los dos grandes adversarios que en amigable componenda suelen repartirse las cinco actas de diputado correspondientes a nuestra circunscripción. ¿Sucederá lo mismo en la elección venidera? Ello depende de lo que hagamos los socialistas, no de Palma, que por si solos seríamos impotentes, sino de toda Mallorca, contando entre ellos a las Sociedades que sin estar afiliadas al Partido siguen su misma táctica tomando parte en las luchas electorales.

Lanzada está ya la iniciativa, compañeros; recojedla si la creéis acertada, y sino.....

Siempre vuestro y del socialismo.

Lorenzo Bisbal

## Los del frente ridículo

Firmado por LA AGRUPACIÓN COMUNISTA PALMESANA, que es una agru-

pación sin agrupados, se publicó el domingo último una hoja invitando a los trabajadores a formar el «frente único», que en boca de los llamados comunistas resulta ser el frente ridículo.

Ridículo porque ellos y sus inspiradores de Rusia son los únicos responsables de la división obrera mundial; ridículo porque mientras con la pluma y la palabra defienden el frente único, con la pistola asesinan a trabajadores honrados por el solo hecho de no pensar como ellos, como ha ocurrido en la Casa del Pueblo de Madrid; ridículo porque el frente único lo quieren a base de pertenecer todos los trabajadores a la ridícula Internacional Sindical Roja, que se ha formado por virtud de escisiones hechas en otras Internacionales, y ridículo, en fin, porque para ello carecen de personalidad, de autoridad y de dignidad ante los trabajadores, los

cuales les escuchan como quien oye llover.

Pero entre todos los ridículos el mayor es el que se transcribe en la citada hoja diciendo que la Sindical Roja de Moscú tiene 15 millones de afiliados. ¿Quien os ha engañado, intelices!

La cifra exacta de adheridos a la Roja moscuetera son 7 millones, de los cuales 6 millones son trabajadores rusos a quienes no les es permitido pertenecer a otra Internacional por las circunstancias políticas y dictatoriales de su país. Solamente un millón entre todos los demás países del mundo figuran en dicha Internacional. ¿Os enteráis, moscueteros?

preguntó al Alcalde a ver quien había de pagar una bombilla eléctrica que sin acuerdo del Ayuntamiento se ha colocado sobre el dintel de la Casa cuartel de la guardia civil del barrio del Pont d'Inca

y nadie abrió boca para protestar contra la conducta del Alcalde, que, como expuesto queda, usa y abusa de su autoridad.

En Juan de ses uyeres

## Carta abierta a Guillermo Febrer

Especial para  
EL OBRERO BALEAR

## La crítica y la calumnia

Mi estimado amigo: He leído con gran paciencia tu carta y me pides un consejo, y aunque no me olvido del refrán que dice: «consejos vendo, para mí no tengo», pues que me lo pides me atrevere a decirte que existe entre la mayoría de nuestro elemento social una inclinación persistente a censurar todo, cosas, instituciones y personas, sin detenerse a pensar si lo que dicen está dentro de los términos de la crítica, razonada y constructiva, o si caen en el opuesto lado de la fea calumnia malsana y destructora.

La crítica supone conocimiento de las cosas criticadas, sean estas materiales o abstractas; y cuanto más completo dicho conocimiento sea, tanto más será la crítica correcta y verdadera.

La calumnia, en cambio, tiene como base inalterable la ignorancia o la mala fe; en el primer caso, el menos malo, son calumniadores inconscientes los que, a manera de fonógrafos, se impresionan con rumores burgueses o clericales, transmitiéndolos a su vez, quizás exagerados, (la exageración es corriente manía en estos casos) sin saber ni ocuparse de averiguar si tales rumores tienen por base la verdad, o si son producto nefando de algún falso testimonio. En el segundo caso, el peor, calumnia a sabiendas los que, por antagonismos de intereses, envidias innobles, o simples antipatías hacia personas o colectividades, tergiversan las acciones y los propósitos de éstas, pretendiendo ver significación aviesa en todos sus hechos e intenciones, y aun inventando contra ellas falsas aseveraciones. No es que nos opongamos al ejercicio de la crítica. Somos los primeros en reconocer (los que sustentamos un ideal) que son susceptibles de criticarse los actos de todos los hombres e instituciones cuando éstos son públicos, es decir, cuando tienen en algún sentido trascendencia social; de donde se infiere que todas o casi todas las obras humanas están sujetas a la crítica. Pero los que critican deben hacer a su vez exámen de conciencia: acaso de ese modo comprenderán mejor la imperfección de los hombres, y esto les inclinará a cierta necesaria tolerancia con el prójimo.

Por otra parte la crítica debe ser desapasionada, sincera, inspirada en el deseo de contribuir al perfeccionamiento del objeto criticado. Esto supone la necesi-

dad de conocer tanto o más de las cosas o problemas que se critican como aquel o aquellos a quienes se critica; porque, de lo contrario, el crítico expónese a contribuir al extravío mental de las personas y entidades criticadas, haciéndose copartícipe en la comisión de los errores que de tales extravíos resulten.

No es fácil, pues, el ejercicio de la crítica sin puesto que requiere probada sinceridad e inteligencia. Eso sí, cuando los que la ejercen poseen esas cualidades, la crítica es buena, porque entonces dignifica y eleva todo aquello sobre que cae su acción purificadora.

Como que es esa su primordial misión: expurgar de impurezas la humana labor, acercándola al posible mayor grado de perfección, contribuyendo así a la acción constructiva del humano progreso desde las más simples a las más complejas manifestaciones.

La que se hace digna de acervas censuras y debiera ser objeto de unánime condenación, es esa crítica ignorante o malévola, en ambos casos rastrera hasta degenerar en calumnia. Porque así los que por ignorancia hablan mal falseando la verdad como los que adrede propagan falsas especies, siembran entre nosotros la mútua desconfianza; laboran contra nuestra unión fraternal y contra nuestras relaciones de sociabilidad; socavan nuestro buen nombre y nuestro prestigio individual y colectivo; hacen, en fin, labor incívica, destructora, apocalíptica, dificultando el desarrollo progresivo de nuestros ideales y, por ende, la misión de cultura que ellas están llamadas a cumplir.

Hay, pues, entre la crítica verdadera y la calumnia la inmensa distancia que media entre la inteligencia y la ignorancia, entre la sinceridad y la insidia, entre el espíritu del bien que alienta los esfuerzos de la humanidad camino de su perfección bienhechora, y el hábito del mal que preside las fuerzas retroactivas en su funesta labor disolvente.

Vale la pena, camarada Guillermo, pues, que purifiquemos lo que respecto de otros dijéramos en el crisol de la razón y la sinceridad si realmente deseamos ser razonables y sinceros.

Tu desinteresado amigo y camarada.  
Miguel Sancho (a) Pou  
Washington octubre 28 de 1922.

## LAS PROFECIAS DE MARX

(Conferencia por Emilio Vandervelde)

(Continuación)

### El desquiciamiento de las clases medias

Otra profecía de Marx, de la que no hace mucho se burlaban algunos, es la de la desaparición de las clases medias, la eliminación de las clases intermedias. Se aportaban estadísticas. Se demostraba que en Prusia y en Sajonia, por ejemplo, las rentas medias aumentaban, sin especificar, por otra parte, si se trataba de rentas debidas al trabajo o no.

También en esto la post-guerra ha hecho desvanecerse las ilusiones. Ya no son solo los marxistas; no son los socialistas; es M. Masterman, en Inglaterra; es Rathenau, gran industrial y Ministro de Negocios Extranjeros en Alemania, quienes están acordes en hacer constar el desquiciamiento de las clases medias, lo mismo en los pueblos vencidos que en los vencedores.

Para Masterman «si el alza exagerada de los precios en el siglo XIV, durante la peste negra, marca el fin de la civilización de la Edad Media, se puede decir que el alza actual de los precios señalará el aplastamiento de la clase media.»

Rathenau se expresa así: «Aparte de estos casos extremos (de enriquecimiento y de empobrecimiento), las clases medias, los rentistas y los propietarios urbanos, son los más duramente castigados, pues los obreros saben adaptar sus salarios a las nuevas coyunturas...»

«Esta transferencia de la riqueza a expensas de las clases medias, debe despertar una profunda zozobra de orden moral. Las clases medias superiores usufructúan una gran parte de nuestra inteligencia científica, técnica, periodística y literaria, suministrando el contingente medio de nuestros funcionarios públicos y privados. Al descenso de la clase media corresponde la elevación de una categoría de enriquecidos

pertenecientes a capas populares que no conocen ni frenos ni responsabilidades... Estas cosas engendran la exasperación de los odios de clase, mas tienen en este sentido una utilidad, cual es la de amenguar la adoración que se siente por la riqueza y confinar la libertad sin límites de la explotación.»

En algunas cosas, el mal es sin duda un bien, a veces. Pero cabe dudar que las víctimas de nuestra revolución (pues se trata nada menos que de una revolución) sean tan sensibles como Rathenau a nuestro ánimo de bondad de las cosas malas. Pensamos, por ejemplo, en esos antiguos burgueses cuyos títulos de renta (con el marco a cinco céntimos) representan la vigésima parte de su valor inicial; en esos intelectuales peor pagados que los obreros que componen sus artículos; en esos empleados municipales que ganan menos que los poceros y los barrenderos urbanos; más aún (y es un hecho característico de estos tiempos de agricultura próspera) en esos huertanos y esos lugareños bretones, esos campesinos desposeídos por los grandes colonos enriquecidos, que señala Caillaux como causa de la expropiación y ruina de numerosos departamentos.

Puede preguntarse todavía si estos últimos hechos tienen una importancia general.

Sin duda alguna, los rentistas, los individuos con sueldo fijo e igualmente los trabajadores intelectuales, han sufrido una verdadera catástrofe. Pero esta bancarrota social, definitiva para muchos de ellos, ¿no está compensada por la formación de nuevas clases intermedias, en las diversas ramas de la producción y del cambio?

Este hecho nos lleva a ver lo que es preciso pensar de esa otra profecía de Marx, que es, en suma, el fundamento de todas las restantes: la eliminación de las pequeñas y medianas empresas por el hecho de la concentración capitalista.

(Continuará)

## MARRATXI

Según noticias el Alcalde ha pasado orden a los concejales de que en adelante, en vez de celebrar las sesiones del Ayuntamiento una vez cada semana, como marca la ley, tendrán lugar cada quince días, amenazándoles con celebrarlas cada mes si de buca grado no acatan su orden.

Pero, ¿es que los demás concejales son de pasta de buñuelo que consienten se-

mejante atropello a la ley y a sus derechos? ¿No saben que la ley municipal determina clara y concretamente que los Ayuntamientos celebrarán sesión ordinaria una vez por semana, sin que este precepto pueda ser anulado por ninguna orden del Alcalde ni aún mediante acuerdo del Ayuntamiento? A ver si nuestros concejales nos resultarán unos verdaderos higos chumbos.

Porque también ocurrió en la penúltima sesión que el concejal señor Cañellas

## Otra vez el aceite

Hece bastante tiempo que venimos notando, otra vez, la mala calidad del aceite que se vende en Palma.

En la sesión que celebró el lunes el Ayuntamiento nuestro compañero Ferratjans reclamó del Alcalde llevar a cabo una inspección para determinar si

es cierto que se vende aceite de oliva mezclado con el de cacahuete.

No solamente se vende el aceite de mala calidad, sino que se vende caro.

Ahora veremos el resultado de la inspección prometida por el señor Olliver y Roca sobre este asunto, pues por lo que se ve, el derribo de la «lleta» de Caceróis le absorbe toda la atención.

# Asalto Sindicalista a la Federación Obrera de Menorca

Leemos en nuestro querido colega de Mahón AIRES DE FUERA el siguiente artículo, que copiamos íntegro porque refleja dos cosas que es conveniente hacer resaltar: la excesiva nobleza, rayana en candidez y torpeza de los socialistas y la audacia y desaprensión de los sindicalistas. He aquí el artículo de referencia:

## El cuarto Congreso de la F. O. M.

### Los socialistas se retiran

El domingo último se celebró en Villa-Carlos el Cuarto Congreso de la Federación Obrera de Menorca, en el que se había de decidir si la misma continuaba permaneciendo neutral, o si procedía al ingreso de la Confederación Nacional del Trabajo o en la Unión General de Trabajadores.

Se pasó toda la sesión de la mañana, discutiendo la validez de las credenciales de los delegados de varias secciones, hasta que, puesto el asunto a votación, se pronunciaron, para que el Congreso las admitiera 30 delegados, y para que no se admitieran, 32 delegados. Hubo algunos delegados que se abstuvieron de votar, acordándose, por tanto, el no admitir dichas credenciales, por dos votos de mayoría.

Los socialistas pidieron que la votación se verificase conforme dispone el Reglamento de la F. O. M., o sea por representados y no por representantes, como se había hecho, a lo cual se opusieron los delegados sindicalistas, que en aquel momento estaban en mayoría aunque fuese exigua, porque sabían que de esta forma la votación hubiera sido grandemente favorable a nuestros amigos, con lo que el Congreso hubiera admitido las credenciales impugnadas por los sindicalistas.

En vista del lamentable espectáculo que estaba dando el Congreso, se retiraron casi todos los delegados socialistas, dando vivas a la Federación Obrera de Menorca.

Ato seguido el Congreso, en el que quedaron en mayoría los sindicalistas, acordó que las credenciales, así las impugnadas por éstos, como las que lo fueron por los socialistas, fueran admitidas, y que los delegados que se retiraron, no tuvieran intervención en la sesión de la tarde.

### Se acuerda ingresar en la C. N. T.

Habiéndose retirado la inmensa mayoría de delegados socialistas en la sesión de la mañana, no era de extrañar que en la de la tarde, se aprovecharan de ello los sindicalistas, que habían quedado en mayoría, para acordar el ingreso en la C. N. T.

Después de varios incidentes, en alguno de los cuales intervino el público de un modo significativo, y de haber los pocos delegados socialistas que quedaron; defendido la neutralidad, el Congreso acordó, que la Federación Obrera de Menorca, ingresará en la Confederación Nacional del Trabajo.

La votación, que se hizo por número de representantes, como reclamaron nuestros amigos en la que se efectuó por la mañana, puesto que así convenía aho-

ra a los sindicalistas y después no, dió el siguiente resultado:

Votos a favor del ingreso en la C. N. T.	939
Id. a id. ds la neutralidad.	700
Id. de mayoría a favor del ingreso en la C. N. T.	239
Id. que representaban los delegados socialistas que se retiraron.	708

Así es, que habiendo representados en el Congreso 2,347 afiliados, los sindicalistas no tenían más que 939 votos contra 1,408, con que contaban los socialistas, sino se hubieran retirado nuestros delegados con 708 votos. Es decir, que de haber tomado parte en la votación todos los nuestros, los sindicalistas hubieran perdido por 469 votos.

De todo ello se desprende, que el acuerdo tomado por el Congreso de que la Federación ingrese en la Confederación no refleja la opinión de la inmensa mayoría de los obreros menorquines organizados.

Y un acuerdo de esta naturaleza, tomado en tales condiciones, no puede en manera alguna prosperar si es que no se quiere que sufra sus lamentables consecuencias, la Federación Obrera de Menorca.

### Contra el ingreso en la C. N. T.

A consecuencia del acuerdo del Congreso de la F. O. M. de que ésta ingrese en la C. N. T. tenemos noticias de que han presentado la dimisión con carácter irrevocable de los cargos que desempeñaban en la Federación los siguientes compañeros

### Del Comité:

Presidente.—Lucas Pons Castell.  
Contador.—Gabriel Thomás Pons.  
Vocales.—Victor Rotger Pons, de Empleados y dependientes.—Ricardo Monserrat Dazi, de Carpinteros y Ebanistas.—Antonio Anglés Barceló de Zapateros.

### De la Sociedad de Zapateros

Presidente.—Lorenzo Sintes Gomila, Secretario.—Jaime Torrent Gornés.  
Vocales.—2.º Juan Tuduri.—4.º Diego Pons Allés.—5.º José Camps Pons.

### De la Sociedad de Albañiles

Presidente.—Rafael Sintes Tuduri.

### De la Sociedad de Carpinteros y Ebanistas

Secretario.—Gabriel Thomas Pons.  
Además, esta Sociedad, reunida en Asamblea general, ha acordado, por mayoría de votos, no estar conforme en que la Federación ingrese en la Confederación.

Como se ve, los sindicalistas no han ganado en buena lid a la Federación Obrera de Menorca para la Confederación, sino que la han asaltado, la han robado, esta es la palabra.

¿Pero quien más que los socialistas tiene la culpa de esto? Ellos, por su bondad y por su prudencia, para no dar lugar a rencillas y divisiones, para mantener la unidad de la clase obrera en Menorca observaron siempre dentro la Federación una neutralidad escrupulosa pudiendo haberla adherido a la Unión General de Trabajadores, que para ello han venido contando desde su fundación con mayoría aplastante.

Y no sólo los elementos socialistas no hicieron esto, sino que durante el cautiverio de los sindicalistas en la Moja llegó hasta tal extremo su solidaridad

con ellos que hasta su semanario AIRES DE FUERA parecía consagrado a mimarlos. Había que ver con que dulzura casi servil, y perdonen los camaradas mahoneses, que esta es la verdad, acofia y comentaba las cartas de Amador, Viadiu, etc.

Pues bien, camaradas socialistas de Menorca, ahí tenéis en los sindicalistas la reprobidad de conducta. Así paga este diablo a quien bien le sirve.  
Credlo, compañeros, con cierta gente no se puede estar ni en la gloria. Ya lo habeis visto.

# Agrupación Socialista

Celebrará Asamblea extraordinaria el lunes día 18 del corriente a las 8 de la noche para tratar y resolver los asuntos siguientes:

1. Cuentas.
2. Nombramiento de Administrador de "El Obrero Balear".
3. Nombramiento de nuevo Comité.
4. Dos asuntos que expondrá el Comité.

El Presidente,  
**JAIME GARCÍA**

Se encarece el puntual cumplimiento de todos los afiliados asistiendo a la reunión.

## DE SANTA MARÍA

# ¡Pueblo, despierta!

Jamás este lugarejo ha aportado en los anales de la historia político-social acontecimiento alguno que haya enriquecido su evolución progresiva; es hora ya, pueblo, de que te dignifiques apresurándote a ocupar un lugar en las filas del gran ejército del proletariado organizado, haciendo así honor a lo que dijo nuestro insigne maestro el infatigable Marx: «Proletarios de todos los países, uníos!»

Meditad la máxima de este sabio economista y pensador alemán y deduciréis que sin ella será imposible que la clase trabajadora logre que jamás su reivindicación, pues el actual régimen burgués tiene por norma no mover el látigo de encima los esquilados lomos del po-

bre obrero. No te ilusiones, pueblo, esperando que tal o cual partido burgués sol cione el problema social legislando en pro de tu emancipación, no; ese derecho innato lo lograréis solamente vosotros mismos asociándoos, haciendo una masa fuerte y compacta; por eso unos cuantos compañeros decididos, hemos creído oportuno trazar la senda de tu redención, organizando la Casa del Pueblo. ¡Sí, obreros! ¡Sí, compañeros de infortunio! Esta es la casa donde podéis albergaros y reunirlos para pedir o exigir todo aquello que debidamente os pertenece; desde ahí agregaremos un átomo más a la organización obrera; desde ahí derribaremos el infernal régimen que nos oprime, y desde ahí, unidos a los

## LA POLÍTICA EN MALLORCA

# VENTA DE VASELINA

El periódico de la noche «La Última Hora» ha recibido un extenso y variado surtido de cajas de vaselina para uso político.

En el anuncio que de dicha mercancía hace el miércoles de esta semana recomienda su uso, muy en particular, a los políticos liberales y a algunos que *no lo son*. Barceló y Caimari se ha negado a usarla.

Se ha encargado de la venta el señor Font y Monteros.

demás obreros del mundo, exigiremos que la paz y la justicia sean un hecho.

Los elementos de la recién nacida Casa del Pueblo en la sesión inaugural, del pasado domingo acordaron por unanimidad que desde las columnas de nuestro querido semanario EL OBRERO BALEAR, órgano del partido socialista obrero, emprendiéramos una activa propaganda societaria; así es que en sucesivos números daremos datos concretos del movimiento y desarrollo de la asociación, explicando la táctica o plan a desarrollar que nos proponemos en cumplimiento de nuestro deber humanitario, a fin de hacer de ese pueblo un puñado de conscientes trabajadores que luchan denodadamente en pro de la libertad e igualdad social; también daremos nuestras notas municipales a fin de que el pueblo pueda darse cuenta de lo que pasa en nuestro carcomido e inconsciente ayuntamiento y pueda ver obviamente que los que ocupan los escaños de la casa consistorial no aprovechan para la clase trabajadora.

¡Obreros todos! Si sentís amor a la justicia, si estáis sedientos de paz y deseáis el bienestar vuestro y de vuestros hijos, ¡acudid cuanto antes en nuestra Casa del Pueblo de Santa María, donde encontrareis hermanos vuestros que desean abrazaros.

¡Pueblo, ha amanecido ya la aurora del progreso, haced que no venga su ocaso!

¡Todos a la Casa del Pueblo!  
¡Viva la unión!

Bartolomé Horrach

(Secretario de la Casa del Pueblo)

Santa María-11-12-22.

\* \*

El artículo que antecede del camarada Horrach, lleno de sinceridad, de entusiasmo y de fe por la causa de los oprimidos, abre en nuestro pecho la espe-

ranza de que la novel Casa del Pueblo de Santa María ha de ser muy en breve un fuerte baluarte de organización y de lucha de los trabajadores santamarienses. Ello depende, principalmente, de que los abnegados fundadores como Horrach, Caffellas, Cunill y otros se mantengan firmes en su puesto de honor y no descuiden ni por un momento la labor de propaganda. Para esto y para todo lo que sea defensa de los intereses proletarios EL OBRERO BALEAR estará a vuestra disposición. Luchar es vivir. ¡Arriba!

## ESPORLAS

Para nuestro Alcalde y.....

Como de costumbre, y como buen conservador también, aunque en realidad es un muñeco a las órdenes de don Juan Terrasa, nuestro flamante Alcalde ha ordenado que en lo sucesivo nadie tire aguas sucias en la calle.

Está bien que se procure conservar o exigir higiene, pero por lo visto nuestra primera autoridad ha equivocado el procedimiento para lograrlo, y es que desde que los suyos huyeron del poder el hombre tiene tal disgusto que no parece sino que un veraguas le ha metido un cuerno en el depósito de los sesos.

Resulta que aquí en Esporlas el primer lugar de dirección del agua es la fábrica Verdager, donde don Terrasa es, por su calidad de mayordomo, una especie de Anido, ya que lo mismo para uno que para otro la ley y la justicia son el capricho y las venganzas criminales. Pero volvamos al agua que no emborracha. ¿Cómo es posible, señor Alcalde, tirar las aguas limpias en la calle si cuando salen de la fábrica de su prior ya nos la mandan sucia del todo, negra unas

veces, encarnada otras, espesa, enjabonada, mal oliente, llena de lana y algodón, y en fin, con más porquerías que analfabetos no hay en Esporlas?

Si, señor Alcalde, deje al pregonero en paz o mandadle otros trabajos, por ejemplo, buscar una campana propiedad del Ayuntamiento que dicen si un señor cura la regaló al propietario del predio Son Vich. ¿Lo ignora usted? Otros lo saben. Como sabemos nosotros que continuará en Esporlas tirando agua sucia y poniéndose por montera sus disposiciones el inviolable señor Terrasa. Este señor, gracias a la falta de autoridad de V. señor Alcalde, pasa a toda velocidad por las calles del pueblo con su auto y nadie le dice nada, no cumple en su fábrica la ley del descanso dominical, ni la de mujeres y menores de edad, ni la de la jornada de ocho horas, ni pone instalaciones eléctricas, debido a lo cual hay una madre que llora la muerte de su hijo, etc., etc.

Mas por lo visto nuestro Alcalde concede muy poca importancia a estas cosas y hace como aquellos gatos miedosos que sólo tienen valor para cojer las ratas pequeñas y dejan en paz a las gordas.

Un Ex-sacristán

**SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA para ayudar a los gastos que ocasiona la impresión del folleto contenido en el discurso de Indalecio Prieto sobre las responsabilidades de Marruecos.**

Suma anterior, pesetas, 14'50.

Ignacio Muníner, pesetas, 1'00; Lorenzo Bisbal, id., 1'00; Juan Monserrat Parets, id., 1'00; José Gomila, id., 1'00; J. J., id., 5'00; Miguel Garau, id., 0'50; Juan Frau, id., 0'50; Francisco Font,

id., 0'50; Antonio Brazales, id., 0'50; Antonio Pons, id., 1'00; Pablo Valls, id., 0'50; Antonio Rechech, id., 1'00; Jaime García, id., 0'50; Sebastián Ferratjans, id., 0'40; Julián Fizá, id., 0'25; Juan Colom, id., 0'50; Antonio Muñoz, id., 0'50; Isidoro Hernández, id., 0'50.

Snma total, pesetas, 30'65.

Los compañeros que deseen contribuir pueden dirigir sus donativos al compañero Antonio Bisbal.—(Casa del Pueblo).

## Correspondencia administrativa

ALARÓ.—Recibidas de A. Roiger por paquetes, pagado hasta 27 Octubre 1922, pesetas 28'80. Cumplidos los demás encargos con imprenta.

LLUCHMAYOR.—Recibidas de M. García por paquetes pagado hasta 24 Noviembre 1922 pesetas 57'60.

SANTA MARÍA.—Recibidas de Jaime Cunill en dos partidas 5'50 pesetas. Tiene pagado hasta el 8 de Diciembre del corriente año y queda un saldo a su favor de 1'02.

MAHÓN.—J. M. Zaragoza, recibidas 5'80 pesetas pagado hasta 24 Noviembre del corriente año.

MARRATXI.—Recibidas de Tomás Moya por paquetes pagado hasta 24 Noviembre de 1922 pesetas 17'70.

SÓN SARDINA.—Recibidas 4'20 pesetas de Jaime Covas por paquetes hasta 27 Octubre 1922, saldo a su favor 0'04.

Imp. Roca Ferrer y C.<sup>a</sup>—Secorro, 92

## Calzado

higiénico con PISO DE GOMA marca 'Ford', Box-cut, corte inglés doble, suela de cuero.

a 13'50 y 14'50 Pts. par

La fábrica Medina y C.<sup>a</sup>, S. L.

al realizar el esfuerzo que supone la venta al detall de DIEZ MIL pares de dicho calzado, ha sido únicamente el favorecer al distinguido PÚBLICO DE MALLORCA y al mismo tiempo dar a conocer sus suelas 'Ford' detallando también las VENTAJAS que suponen los zapatos.

1.<sup>a</sup> La Duración es DOBLE como mínimo que los de suela de cuero, gastándose gradualmente toda la suela.

2.<sup>a</sup> No penetra NUNCA la humedad por lo que aún en días de lluvia quedan siempre secos los calcetines, conservando su calor natural el pie, evitando así muchos resfriados derivaciones de otras enfermedades.

3.<sup>a</sup> El andar es mucho más ligero y menos cansado, pues el peso del cuerpo al chocar con el suelo, tiene la misma semejanza que los neumáticos de un automóvil, y resultando que hasta los que padecen continuamente de los pies, usando calzado con piso de goma, han llegado a curarse definitivamente.

4.<sup>a</sup> Nuestro calzado es antideslizante y completamente higiénico, ya que entre el piso de goma y el pie, hay:

DOS plantillas de cuero y UNA plantilla de tejido

quedando así aislado, aún para los que tienen LA MANIA que la goma no es saludable.

5.<sup>a</sup> Quien usa una vez nuestro calzado no emplea otro.

**Venta al detall**—Colón, 31 y 33, Jaime II, 90 y 92—Teléfono 53  
CA SES GOMES San Miguel, 111 (frente Plaza Olivar

NOTA.—A los detallistas de los pueblos tomando partida, del 5 al 10 % de descuento.

## Homenaje a Nakens

En esta España supersticiosa e inculta se ha levantado desde hace muchos años la voz viril del infatigable anticlerical, llega a los ochenta años, sosteniendo con mano firme la lucha contra el oscurantismo, contra esa lepra roñosa que conociendo el corazón desde sus más tiernos momentos hasta la tumba, hace que el individuo no se desenvuelva libremente.

Los anticlericales de América y España al publicar un número extraordinario de «El Motín» el día de año nuevo creen testimoniar aún que débilmente su respeto a los que lucharon en bien común.

Adquirir el extraordinario de «El Motín» avalorado con las mejores firmas del periodismo de hoy y propagarlo es luchar contra la funesta reacción.

Se venderá en el Kiosco del Sr. Lirola.

M. Martí

## AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PESETAS uno.  
Calle Esquinas, 24.—PALMA

## La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

94 Jaime II, 94, Palma de Mallorca